



# Gente detrás del dinero en El Independiente López-Gatell, give me todo el power...

Por Mauricio Flores\*

Ayer, en la agenda de la Cámara de Diputados, se desahogó un punto propuesto por el doctor **Éctor Jaime Ramírez Barba**, del Partido Acción Nacional, para que esa soberanía haga un exhorto –o sea un llamado de atención de carácter punitivo–, a la Secretaría de Salud federal que respete la autonomía y la operación profesional del Consejo de Salubridad General así como los servidores públicos que lo integran; esto, luego de que desde la semana pasada “renunciaron” (o mejor dijo, fueron orillados a renunciar) los directivos que encabezaba el también doctor **Ignacio Santos** luego de sus diferendos con el subsecretario de salud, **Hugo López-Gatell** que ahora ha visto la oportunidad de copar con alguno de sus incondicionales la dirección de la mayor autoridad del ramo a nivel nacional que, entre otras cosas, define el Cuadro Básico de Medicamentos y que confecciona el llamado Catálogo de Insumos del Sector Salud y con ello mandata sobre un presupuesto anual en salud de 800 mil millones de pesos.

Se trata pues, de un abierto juego de concentración de poder el cual se definirá en las próximas tres semanas ... pero que no es una ruta sencilla para el polémico funcionario que aseguró hace dos años que 60 mil muertos por Covid19 sería una catástrofe cuando a la fecha se estiman superan los 600 mil el número de fallecidos. Y como en todo juego de poder en la llamada “Cuarta Transformación”, se juega con una alta dosis de narrativa y parafernalia ideológica: a penas empezando esta semana, López-Gatell aseguró que las empresas farmacéuticas hacían un juego sucio contra su gestión pues en el fondo querían presionar a México a comprar vacunas AntiCovid con la finalidad de seguirse enriqueciendo, por que él, en nombre del pueblo mexicano, no está seguro si se deben o no comprar más dosis para lo que resta



del 2022 y el próximo 2023. La declaración del funcionario pareció traída de los pelos y alejada de los actuales problemas sanitarios, pero en realidad fue el posicionamiento del subsecretario para presentarse ante la vista del presidente **Andrés Manuel López Obrador** como el único personaje capaz de solventar los problemas sanitarios.

## DE LAS GANAS CONSTITUCIONALES A LA GRILLA

Pero, por más que se le cuezan las habas para controlar a la mas alta autoridad, al Consejo de Salubridad General, sencillamente la existencia de tal entidad está fundada en el artículo 4º constitucional, por lo que se requerirá una modificación en la carta magna para que tal Consejo pudiese ser absorbido por la Secretaría de Salud nominalmente a cargo de **Jorge Alcocer**. Y a como se encuentra la correlación de fuerzas en la Cámara de Diputados, con la fuerte oposición de Va por México, sería imposible tal reforma.

Sin embargo, podría intentar promover entre algunos diputados, pero en especial con el líder de la bancada morenista, **Ignacio Mier**, para que se haga una modificación a la Ley General de Salud para que las atribuciones del Consejo de Salubridad fueran trasladadas a la Secretaría de Salud... lo cual implicaría un juego político mas abierto, con toma y dacas con sus aliados del Verde, que coordina **Carlos Puente**, y del Trabajo que lidera el sempiterno, **Alberto Anaya**, y que no hacen nada sólo por buena voluntad. Además, tendría que dar paso a foros de Parlamentos Abiertos y una discusión pública sobre la conveniencia de tales modificaciones. Si bien el bloque oficialista podría lograr esas modificaciones con la mano en la cintura pues cuentan con mayoría simple para ello, implicaría un fortísimo desgaste público de López-Gatell a menos de dos años de que finalice el actual gobierno. Claro, atrincherarse en la máxima autoridad sanitaria puede convertirse en su baluarte para evitar el juicio político que con seguridad pedirán los partidos opositores en la legislatura 2024-2027.

Sin embargo, ello llevaría un cabildeo de varios meses que no es precisamente lo que le sobra al subsecretario de salud: no sería raro que López Obrador, como ya lo ha hecho en otras instancias federales, nomine algún militar -en este caso un médico militar- para encabezar el Consejo. La vocación militarista del actual presidente sería más que patente

con una decisión de ese tipo aunque existen afamados y bien formado médicos en las fuerzas armadas, pero que no han brillado en la academia o en la investigación científica.

Y ese es el principal obstáculo para un ambicioso López-Gatell, que en Palacio Nacional se decanten por un militar. Por ello, su alternativa más rápida e inmediata es “grillar” para dejar a algún subalterno, convencer de ello al propio presidente y promover a su mas allegado colaborador: **Ruy López Ridaura** quien funge actualmente como director del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades.

Sin embargo, esa grilla no está tampoco fácil pues en sus propias filas, existen otros personajes que consideran contar con mayores credenciales para ese cargo, como es **Alejandro Svarch** a cargo de la Comisión Federal de Prevención de Riesgos Sanitarios, quien no dejaría de sentirse desplazado de no ser favorecido. Esta grilla, de la que depende la salud de millones de mexicanos, se resolverá antes de que termine el verano...

## ALITO, PIEDRA EN EL ZAPATO MORENISTA

Es claro que independientemente de los toscos decires y aseveraciones de **Alejandro Moreno**, el líder nacional del PRI es una piedra en el zapato del oficialismo: mientras que Morena esperaba que el PRI se subyugara a ellos, Moreno consolidó la Alianza Va por México, la cual en 2021 logró arrebatarse la mayoría calificada a Morena y sus aliados, impidiéndoles modificar la Constitución e impulsar sus reformas regresivas. Y eso sí dolió en Palacio Nacional.

Vaya, el pasado abril, la coalición Va por México votó contra de la Reforma Eléctrica, impidiendo a Morena generara un grave daño al medio ambiente y desastrar el ambiente de negocios e industrial del país.

Y cómo se comentó arriba, La Alianza Va por México firmó una moratoria constitucional que frena cualquier cambio que López Obrador quiera realizar a la constitución a fin de establecer un régimen autoritario y vertical.

Ahi se los dejo de tarea.

\* @mfloresarellano  
florearellanomaucio@gmail.com